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COMUNE DI ALCAMO 
Libero Consorzio Comunale di Trapani 

 
          SECONDA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
          Bilancio - Programmazione - Finanze -  Patrimonio e  Contenzioso -  Affari Legali - Organismi       

Partecipati -  Programmazione Comunitaria. 
 

 

 VERBALE N° 74  DEL  26/07/2017    

  
ORDINE DEL GIORNO: 

 
Convocazione Seduta congiunta Seconda Commissione Consiliare e Terza 
Commissione Consiliare in merito alla richiesta parere su proposta di 
deliberazione di C.C. n° 61 del 12/07/2017 avente ad oggetto: “Approvazione 
conto di bilancio per l’esercizio finanziario 2016”. Audizione del Sindaco, 
del Segretario Generale, dell’Assessore al Bilancio Dott. Roberto Scurto, 
dell’Assessore ai LL.PP. Ing. Roberto Russo,  del Dirigente Ing. E.A.Parrino 
e del Dirigente Dott. Sebastiano Luppino. 

 

 

 
COMPONENTI 2° COMMISSIONE 

 

 

                                                             Presente       Assente       Entrata       Uscita         Entrata      Uscita 

Presidente  Lombardo Vito SI  15,30 
 

18,00  
 

V/Presidente Allegro Anna Maria SI 
       15,30 

 

18,00  
 

Componente Scibilia Noemi SI  15,30 
 

18,00  
 

Componente Messana Saverio SI  15,30 
 

18,00  
 

Componente Ferrara Annalisa          SI  15,30 
 

18,00  
 

Componente Ruisi Mauro 

 
         SI 

 
 

 
 15,30 

 

17,15  
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COMPONENTI DELLA 3° C0MMISSIONE 

 

 

Componente Ferro Vittorio SI  
 

15,30 

 

17,10  
 

Componente 

 
Barone Laura 

 
       SI      15,30 

 

18,00  
 

Componente Pitò Giacinto         SI  
 

   15,30 

 

17,30  
 

Componente Dara Francesco SI  
 

15,30 

 

17,40  
 

Componente Asta Antonino        SI  15,30 
 

18,00  
 

Componente Salato Filippo 
 

       SI  16,10 
 

17,50  
 

 

L’anno Duemiladiciasette (2017), il giorno 26 del mese di Luglio, alle ore 15,30, presso la Sala 

Giunta del Palazzo di Città sito in Piazza Ciullo,  si riunisce la  Seconda Commissione Consiliare 

congiuntamente con la Terza Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora risultano presenti per la Seconda Commissione Consiliare il Presidente 

Lombardo Vito e i Componenti Allegro Anna Maria, Scibilia Noemi, Messana Saverio, Ferrara 

Annalisa e Ruisi Mauro. 

Sempre alla stessa ora risultano presenti per la Terza Commissione Consiliare i Componenti  Ferro 

Vittorio, Barone Laura, Pitò Giacinto, Dara Francesco e Asta Antonino. 

Il Presidente Lombardo, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del 

numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Alle ore 15,30 fanno ingresso l’Assessore al Bilancio Dott. Roberto Scurto, il Dirigente alla 

Direzione 6 Ragioneria Dott. Sebastiano Luppino, l’Ing. Antonino Renda della Direzione 4 Lavori 

Pubblici Servizi Tecnici e Ambientali delegato dall’Ing. Parrino e il Presidente del Consiglio 

Comunale Dott. Baldo Mancuso. 

Il Presidente Lombardo dà lettura del punto all’ordine del giorno: “Convocazione Seduta 

congiunta Seconda Commissione Consiliare e Terza Commissione Consiliare in merito alla 

richiesta parere su proposta di deliberazione di C.C. n° 61 del 12/07/2017 avente ad oggetto: 

“Approvazione conto di bilancio per l’esercizio finanziario 2016”. Audizione del Sindaco, del 

Segretario Generale, dell’Assessore al Bilancio Dott. Roberto Scurto, dell’Assessore ai 

LL.PP. Ing. Roberto Russo,  del Dirigente Ing. E.A.Parrino e del Dirigente Dott. Sebastiano 

Luppino”. 
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Il Presidente Lombardo dopo avere rivolto il saluto di benvenuto a tutti i Colleghi Consiglieri e agli 

intervenuti in audizione e prima di aprire il dibattito fissa i criteri di svolgimento dei lavori 

predisponendo un elenco dei Consiglieri che hanno fatto formale richiesta di intervento in modo da 

dare ordine alla discussione. 

Il Presidente Lombardo invita il Dott. Luppino a riassumere il contenuto del Consuntivo 2016. 

Il Dott. Luppino fa presente che l’Ente ha un avanzo di gestione al 31/12/2016 di Euro 

11.543.650,66 e che il primo passaggio che dovrà affrontare l’Amministrazione Comunale sarà 

quello relativo alla destinazione delle somme, circa  Euro 1.400.000, derivante dall’avanzo della  

devoluzione dei mutui contratti da utilizzare nella programmazione 2017/2019. 

Il Dott. Luppino precisa che nel Bilancio di Previsione lo spazio finanziario (spazio di finanza 

pubblica) concesso agli Enti Locali rispetto agli obiettivi prefissati (ex Patto di Stabilità) per il 

Comune di Alcamo è di Euro circa 2.000.000 da potere utilizzare come investimenti nel momento 

in cui viene approvato il Conto Consuntivo. 

La realizzazione del cronoprogramma dei Lavori Pubblici 2018/2020, prosegue il Dott. Luppino,   

deve rispettare la scadenza del 31/12/2019 per non andare ad impattare, nel 2020, sugli equilibri 

finanziari. 

Alle ore 16,00 fanno ingresso il Segretario Generale Dott. Vito Antonio Bonanno e l’Assessore ai 

Lavori Pubblici Ing. Roberto Russo. 

Il Consigliere Pitò chiede chiarimenti circa l’entrate derivanti dagli oneri concessori relativi al 

rilascio della concessione edilizia in sanatoria e per edificare. 

Il Dott. Luppino risponde che l’accertato disponibile relativamente agli oneri concessori per 

concessione per edificare è circa Euro 1.192.000, mentre quello relativo alla concessione edilizia  

in sanatoria è circa Euro 1.528.000 corrispondenti a circa 6000 pratiche di sanatoria verificate 

dall’Ufficio Tecnico. 

Alle ore 16,10 entra il Consigliere Filippo Salato. 

Il Segretario Generale Dott. Vito Antonio Bonanno, Dirigente ad interim della Direzione 1 Sviluppo 

Economico e Territoriale, interviene e precisa che in realtà gli oneri concessori per sanatoria abusi 

edilizi non sono circa 1.500.000 di Euro, ma dalla cassa vincolata al 31/12/2016 l’importo degli 

oneri concessori per sanatoria abusi edilizi è di Euro 5.906.175,71  di cui solo 1.906.000 Euro sono 

da investire mentre Euro 1.506.000 sono da programmare. 

Si deve tener conto, prosegue il Segretario Generale, che le opere ancora in itinere 

(Efficientamento energetico, Cannizzaro, Sant’Ippolito) sono finanziate con i proventi della 

sanatoria edilizia per un totale di FPV (Fondo Pluriennale Vincolato)   di  € 4.215.795,65 senza che 

negli anni siano stati effettuati i pagamenti delle relative opere pubbliche. 

Il Comune, afferma il Segretario Generale, non fa investimenti, non programma nuove opere 

pubbliche, non riesce praticamente a spendere, causa la scarsa organizzazione dell’Ufficio 

Tecnico comunale. 

 



4 

 

 

 

 

Il Dott. Luppino fa presente che fino all’anno 2014 non si è potuto spendere causa lo sforamento 

del Patto di Stabilità, oggi invece la normativa vigente consenti gli spazi finanziari per investimenti 

(2017/2019). Pertanto, dichiara il Dott. Luppino, bisognerebbe pensare ad ottimizzare 

l’organizzazione dell’Ufficio Tecnico. 

Il Sindaco Surdi, premettendo che dai dati dal Rendiconto 2016 e dal trend della spesa corrente 

relativa agli investimenti degli ultimi cinque anni, emerge che il comune ha un Fondo di cassa al 31 

dicembre 2016 di Euro 11.543.650,66. Pertanto prosegue il Sindaco, bisogna spiegare ai cittadini 

alcamesi, perché non si spende, perché non si effettuano investimenti, perché i soldi che pagano 

con le tasse non si trasformano, si traducono  in servizi efficienti e nella realizzazione di opere 

pubbliche. Non si possono tenere soldi in cassa e non spenderli. Pertanto, continua il Sindaco, è 

fondamentale che i dati relativi alle somme disponibili per gli investimenti vengano comunicati, 

forniti all’Amministrazione all’inizio, in tempo, non dopo un anno, in modo da non avere difficoltà 

nella programmazione delle opere pubbliche. Per l’Amministrazione, prosegue il Sindaco, 

l’obiettivo strategico è quello di realizzare opere utili alla città. 

Il Dott. Luppino precisa che da subito è stato detto che il problema riguarda il raggiungimento degli 

equilibri di parte corrente tra entrate e spese. 

Il Consigliere Messana afferma che l’Amministrazione comunale deve prevedere la possibilità  di 

affiancare all’ufficio Tecnico comunale professionalità esterne perché il comune ha difficoltà a 

programmare a spendere le risorse economiche disponibili. 

Il Segretario rappresenta la troppa distanza tra la programmazione della spesa e la realizzazione 

delle opere pubbliche. Se per le opere pubbliche, continua il Segretario, vengono fatte le gare ma 

non vengono realizzati i lavori, le somme impegnate, ma non esigibili, diventano avanzo 

accantonato che va ad incrementare il FPV. Il fattore tempo, conclude il Segretario, è alla base 

della nuova contabilità. Se entro il 2019 il comune non riesce a spendere l’avanzo, viene perso per 

sempre, in quanto nel 2020 il FPV va ad impattare nel meccanismo del pareggio di bilancio (ex 

Patto di Stabilità Interno). 

Alle ore 17.10 per impegni d’ufficio lascia la seduta il Dott. Luppino. 

Alla stessa ora entra il Consigliere Giovanna Melodia ed esce il Consigliere Vittorio Ferro. 

Il Consigliere Ruisi dichiara che per avere dei benefici bisogna cercare di eliminare, alleggerire il 

Fondo Crediti di Dubbia Esigibilità che condiziona la spesa del Comune. Voglio garanzie, afferma il 

Consigliere Ruisi che tutto quello programmato venga messo in pratica, venga realizzato in 

maniera concreta da parte degli uffici preposti. 

Alle ore 17,15 esce il Consigliere Ruisi Mauro. 

L’Assessore Russo rappresenta le recenti modifiche apportate dalla Giunta allo schema di 

programma triennale delle opere pubbliche 2017/2019: 

 

 

 



5 

 

 

 

- manutenzione ordinaria e straordinaria viabilità interna, esterna e rurale, costo complessivo di €. 

350.000,00; 

-  manutenzione straordinaria impianti sportivi comunali,  costo complessivo di €.391.000,00; 

- manutenzione e messa in sicurezza strade comunali, primo stralcio funzionale SS. 113, tratto 

competenza comunale Via Gammara Corso Generale dei Medici e Piazza De Carolis), costo 

complessivo di €. 900.000,00; 

- realizzazione parcheggio pubblico per autoveicoli in Alcamo Marina (zona catena), costo    

complessivo €. 400.000,00; 

- manutenzione straordinaria ed efficentamento condotta idrica adduttrice di Cannizzaro per 

progetto definitivo ed un primo stralcio di 600.000 esecutivo, costo complessivo 3.650.000,00; 

-  manutenzione straordinaria Palestra Nino Navarra  costo complessivo €. 140.000,00; 

- manutenzione straordinaria della Riserva di Monte Bonifato per prevenzione e ripristino dei danni 

da incendi, costo complessivo €. 500.000,00; 

- manutenzione straordinaria per la tutela ambientale, miglioramento e valorizzazione in termini  di 

pubblica utilità della Riserva di Monte Bonifato, costo complessivo €. 500.000,00; 

- manutenzione straordinaria manto erboso Stadio “L.Catella”,  costo complessivo €.40.000,00; 

- rifacimento coibentazione e impermeabilizzazione Palazzo di Vetro e immobile Viale Italia, costo 

 complessivo €. 31.000,00. 

Alle ore 17,25 lasciano la seduta il Segretario Generale, Il Presidente del Consiglio e il Consigliere 

Melodia. 

Il Consigliere Allegro chiede all’Ing. Renda in merito al mancato rispetto del cronoprogramma da 

parte dell’Ufficio Tecnico se tale difficoltà è stata rapportata all’Amministrazione comunale. 

L’Ing. Renda fa presente di avere elaborato una relazione, che rappresenta una disamina 

personale, sulle criticità dell’Ufficio, che si propone di trasmettere all’Amministrazione Comunale. 

In tale relazione l’Ing. Renda descrive quali sono le criticità e quali sono le sue proposte per 

superare tali criticità al fine di rendere più efficiente il servizio. 

Alle ore 17,30 esce il Consigliere Pitò. 

L’Ing. Renda evidenziando il lungo lasso di tempo che passa per l’espletamento delle gare relative 

a piccole manutenzioni fa presente che è necessario potenziare l’Ufficio Gare, che allo stato 

attuale è composto da n° 2 unità lavorative ad orario ridotto, non sufficienti, trovando in sinergia 

con l’Amministrazione soluzioni per renderlo più efficiente. 

Bisogna, prosegue l’Ing. Renda potenziare, con operai qualificati, anche l’Ufficio che si occupa 

delle piccole manutenzioni, facendo ricorso anche a ditte esterne, in considerazione che con solo  

n° 2 operai (tra l’altro prossimi al pensionamento) e con mezzi fatiscenti è difficile garantire la 

manutenzione delle strade. 

Alle ore 17,40 esce il Consigliere Dara Francesco. 
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Il Consigliere Salato dichiara che a livello finanziario le problematiche sono legate alla spesa 

corrente e al mancato utilizzo degli spazi finanziari e afferma che è necessario effettuare un 

cambio di tendenza, intervenendo per eliminare le criticità. Bisogna di  concerto con l’Assessore al 

Personale potenziare l’Ufficio Tecnico e l’Ufficio Gare con ulteriore personale (anche ASU) da 

formare che sia da supporto al personale qualificato. 

Il Consigliere Salato si reputa dubbioso sulla collaborazione esterna da affiancare all’Ufficio 

Tecnico per la progettazione e per l’espletamento delle procedure di gara perchè a suo parere non 

si concilia con la normativa attuale e pertanto propone l’utilizzo di personale interno. 

Se non si interviene in tal senso, conclude il Consigliere Salato le problematiche emerse sono di 

difficile soluzione. 

Il Consigliere Barone propone per implementare il personale addetto all’espletamento delle gare di 

appalto, di dislocare temporaneamente presso l’Ufficio Tecnico, quando si ritenga necessario, i 

dipendenti comunali con qualifica di Istruttore Amministrativo che si trovano dislocati presso altri 

uffici. 

Alle ore 17,50 esce il Consigliere Salato Filippo. 

  

Dopo un breve dibattito e preso atto che non ci sono richieste di intervento, alle ore 18,00, il 

Presidente Lombardo dichiara sciolta la seduta. 

 

 

   IL PRESIDENTE                                                                      IL SEGRETARIO                                                   

LOMBARDO VITO                                                                   LIPARI GIUSEPPE  

                                                                                                                                                 


